
Opinión

Fundado el 2 de julio de 2008

Diario miembro de la Asociación 
Nacional de la Prensa Chile.

* Las cartas publicadas no representan necesariamente el pensamiento de Diario El Pingüino y son de exclusiva responsabilidad de quienes las emiten. Si usted desea ser parte no dude en escribirnos a editor@elpinguino.com. La 
extensión no debe superar 1.500 caracteres y el diario puede omitir o editarlo parcialmente

• Director Gerente y Representante Legal Pingüino Multimedia: 
Alberto Solo de Zaldívar Pérez 

• Domicilio:  Avenida España 959, Punta Arenas • Teléfono: 2292900  • www.elpinguino.com  
 Editado E imprEso En punta arEnas por patagónica publicacionEs s.a. 

Cartas al Director Cartas al Director
ENVIAR A: editor@elpinguino.com ENVIAR A: editor@elpinguino.com

Señor Director:
Agosto es conocido por la comunidad como el Mes 

del Corazón. Esta fecha nos motiva como Fundación 
SOCHICAR a generar conciencia sobre la gravedad 
de la enfermedad cardiovascular (ECV) en Chile. El 
último reporte del Departamento de Estadísticas e 
Información de Salud (DEIS) reveló que en 2023, las 
enfermedades relacionadas con el sistema circulatorio 
fueron la principal causa de muerte en Chile, y distintos 
informes ya alertan sobre un incremento de los infarto 
al miocardio en adultos jóvenes (30 – 49 años).

La ECV ateroesclerótica es la responsable de la alta 
tasa de infarto al miocardio y accidente cerebrovascular 
en el país. La ateroesclerosis se debe a la aparición de 
depósitos grasos en las arterias susceptibles a ocluirse 
con un trombo y detener la  circulación, y es promovi-
da por factores de riesgo (tabaco, hipertensión arterial, 
colesterol elevado).

Por este motivo es fundamental mantener una dieta 
saludable, ser activos físicamente, y evitar la exposi-
ción a tabaco. Al igual, es necesario que la población 
conozca sus cifras de presión arterial y colesterol en 
sangre. Si la pesquisa de enfermedades es temprana, 
podemos indicar dieta y terapia efectiva precoz que 
reduzca la presión arterial, disminuir el colesterol con 
estatinas, e indicar ácido acetilsalicílico cuando el ries-
go lo amerite.

La identificación de ateroesclerosis y  la preven-
ción precoz son un desafío en la cardiología mundial. 
Se recomienda adoptar una visión moderna de riesgo 
continuo que considere a la aterosclerosis para ajustar 
la intensidad de la terapia. Así, varias universidades y 
centros clínicos internacionales están trabajando en 
el uso de técnicas de imágenes innovadoras, y  en la 
administración de terapias revolucionarias precoces. 
Mientras esperamos estos resultados, la evidencia re-
ciente refuerza que alcanzar niveles de colesterol muy 
bajos no confiere problema de seguridad,  y  logra re-
ducir ECV. A la vez, estudios de la Universidad Johns 
Hopkins han informado sobre la utilidad de la detec-
ción de ateroesclerosis silente para detectar aquellos 
pacientes que se benefician con ácido acetilsalicílico 
en baja dosis para prevención cardiovascular.

Nuestro rol como cardiólogos es estar abiertos a 
los avances, sin embargo lo fundamental para lograr 
prevención cardiovascular es  la educación de la co-
munidad y de nuestros pacientes.

Dra. Paola Varleta,
Presidente Fundación de la 

Sociedad Chilena de Cardiología 
y Cirugía Cardiovascular

Señor Director:
Los fallecidos a esta altura del año suman mas de 50, de 

acuerdo a Fundación Moviliza, que lleva el angustioso conteo 
de los que viven y terminan muriendo a la intemperie. No apa-
recen niños en la estadística, pero sí los hay durmiendo en la 
calle. Muchos de estos casos han sido noticia este gélido 2024, 
precisamente por eso: por la causa de muerte, hipotermia, que 
ha “dormido para siempre” a 12 personas del total de 52 falle-
cidos. En 2023, los muertos de frío –literalmente– en la calle, 
fueron 9 de un total de 90 personas en todo el año. Es decir, 
este año va marcando un triste récord. 

Los que saben de este problema social, que es la manifes-
tación más cruda de la pobreza y la vulnerabilidad, sostienen 
la necesidad de contar con más dispositivos que atiendan la ur-
gencia. Es claro que más rutas calle y albergues no resuelven 
el problema de fondo, pero siguen siendo lo más efectivo para 
evitar la muerte. Y lo son porque las rutas sociales de calle per-
miten a los hombres y mujeres en esa situación enterarse de las 
ayudas, la apertura de albergues, la entrega de sopa caliente, la 
implementación de rutas médicas. 

El hombre que murió en Cartagena en la plaza Vicente 
Huidobro (esa “muerte que viene taciturna”, diría el poeta) no 
tuvo mayor prensa. Se “la comió” el número de víctimas mor-
tales acontecidas este fin de semana largo, en episodios de una 
violencia que horrorosamente se está volviendo pan de cada día 
en varias comunas de Santiago. Entre lo sucedido en Quilicura 
(4 adolescentes acribillados) y lo ocurrido en Lampa (5 hom-
bres fallecidos en una fiesta que terminó en tiroteo), más otros 
muertos allá y acullá por ajustes de cuentas, como se dice casi 
con naturalidad, la muerte de un hombre en situación de ca-
lle deja de ser noticia. 

Afortunadamente, la recién lanzada encuesta hecha por 
Cadem para la Fundación Juntos en la Calle revela que el 84% 
de los chilenos cree que el país se debe preocupar más de las 
personas en situación de calle. Esto sorprende porque hasta 
hace poco la percepción respecto de esta población era mu-
cho más crítica y menos empática y compasiva que lo que 
revela este estudio. 

Solía decirse, además, que se trataba de un grupo invisibi-
lizado. El sondeo que comentamos, por el contrario, señala que 
la gente hoy ve regularmente a los que viven en calle. Se topa 
con ellos al menos tres veces por semana. Esa es la frecuencia 
promedio, confirmando que el “sinhogarismo”, como dicen en 
España, es un fenómeno que ha crecido y seguirá  aumentando 
en el país. Los encuestados afirman también que los llamados a 
solucionar el tema son el gobierno y los municipios. 

Para todos los que trabajamos con quienes viven en situa-
ción de calle, la radiografía presentada por Juntos en la Calle es 
un paso importante para avanzar en la búsqueda de soluciones 
concretas para acabar con muertes como la de ese hombre en 
silla de ruedas que pereció de frío en una plaza de Cartagena.

Liliana Cortés, 
Directora social nacio-
nal del Hogar de Cristo

Señor Director:
El episodio climático con fuertes vientos que afectó recientemente a diversas comunas de la zona cen-

tral no hace más que confirmar una cosa: que en materia de servicios básicos y conectividad, los cables son 
altamente propensos a sufrir interrupciones que pueden ser muy costosas, tanto en lo humano como en lo 
económico.

De hecho, la Ley 21.172, conocida popularmente como “Chao Cables” , fue promulgada en 2019 y ya otor-
ga a los municipios atribuciones suficientes para impulsar el cambio. Luego de la emergencia, Subtel anunció 
el ingreso del reglamento a Contraloría . ¿Qué falta entonces?

Al menos en lo que respecta a Internet, ya existen avances, con soluciones que no solo prescinden del ca-
ble -y con ello de todos los riesgos derivados de este formato- sino que también facilitan comunicaciones a 
altas velocidades, de forma inalámbrica, y permitiendo a los servicios críticos permanecer conectados pese a 
situaciones inesperadas, como caídas de árboles y postes, o cortes de fibra óptica.

En la medida que el cambio climático sigue causando estragos y trayendo a Chile episodios poco habituales, 
las ciudades del futuro debieran replantear la urbanización de sus servicios, y en la medida de lo posible evitar 
vías que no solo representan contaminación visual, sino que latentes riesgos a la integridad de transeúntes.

Desde las telecomunicaciones el cambio ya comenzó, y es vital continuar consolidando redes cada vez 
más resilientes.

Víctor Opazo Carvallo,
Gerente General de Netline

Señor Director:
Hace cuatro décadas, Chile registró su primer caso de VIH, hecho que marcó un desafío de salud pública que 

cambió el panorama médico y social del país en aquellos años. 
Desde ese entonces, a nivel mundial, se han registrado significativos avances en la lucha contra el virus. 
Antes de la introducción de la terapia antirretroviral (TAR), la expectativa de vida de una persona con VIH era 

de alrededor 39 años. Desde su implementación, la expectativa de vida se acerca a la de la población general. Así, la 
enfermedad dejó de ser mortal para ser hoy una condición crónica manejable. 

Si bien se han hecho progresos, es fundamental que las personas que viven con el virus sean además evaluadas 
regularmente no solo en términos de su salud física, sino también de su salud mental y cognitiva. 

A nivel local, las campañas de educación y prevención -promoción de prácticas sexuales seguras, aumentar la 
disponibilidad de preservativos y proporcionar un acceso generalizado a las pruebas de VIH- han sido cruciales para 
disminuir la propagación. Estos esfuerzos han tenido un impacto tangible: la tasa de nuevas infecciones por VIH se ha 
estabilizado en los últimos años, y el número de muertes relacionadas ha disminuido desde el inicio de la epidemia. 

Actualmente, los científicos a nivel mundial siguen tratando de desarrollar una vacuna que sea efectiva contra 
este virus. En el intertanto, no hay que bajar los brazos por lo que se requiere mantener una política de salud pública 
efectiva para prevenir y tratar esta enfermedad.

Karen Bohmwald,
Viróloga y académica

Universidad Autónoma
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21 de septiembre: un 
feriado esperado por 

los magallánicos
“en magallanes se espera que el presidente gabriel boric 

cumpla su palabra”.

Los magallánicos hace años veni-
mos pidiendo un feriado regional 
en el que se reconozca la impor-
tancia de la llegada de los primeros 
habitantes chilenos a estas tierras 
australes.
El hito se remonta al 21 de septiem-
bre de 1843 cuando la Goleta Ancud 
arriba a Puerto del Hambre (Port 
Famine) en la Punta Santa Ana, al 
sur de Punta Arenas. Una vez en 
tierra, la tripulación realiza la ce-
remonia de toma de posesión del 
Estrecho de Magallanes y su terri-
torio para Chile.
Un hecho que ocurrió hace 181 años 
y que no puede quedar indiferente, 
ante la importancia que tiene este 
acontecimiento no sólo para los ha-
bitantes de Magallanes y Chiloé, sino 
que para todo Chile.
El Presidente Gabriel Boric, duran-
te sus ocho años de parlamentario 
solicitó al Ejecutivo de la época que 
se decrete feriado regional por la 
importancia de la fecha para los 
habitantes de esta extrema región, 
sin embargo, sólo fue accedido a 
esta petición durante el año 2017, 
pero de forma transitoria y no 
permanente.

El Mandatario magallánico en su 
última visita a la región anunció 
que este año habría feriado regio-
nal para Magallanes y Chiloé, pero 
lo concreto es que el Ejecutivo no ha 
presentado ningún proyecto para 
que esto ocurra y a un mes que se 
conmemore un nuevo 21 de septiem-
bre, existen dudas si se cumplirá o 
no la promesa presidencial.
El año pasado, se aprobaron proyec-
tos de ley que declararon feriados 
regionales en otras zonas del país, 
como el 8 de septiembre en la Región 
de Antofagasta, por la fiesta de 
Nuestra Señora de Guadalupe de 
Ayquina, y el 20 de septiembre en 
la Región de Coquimbo, por la cele-
bración de la Fiesta de La Pampilla. 
Estas iniciativas suscitaron recla-
mos por la falta de urgencia en la 
tramitación de feriados locales en 
otras regiones, incluso este año el 
20 de agosto fue feriado en Chillán 
por la conmemoración de Bernardo 
O’Higgins. 
En Magallanes se espera que el 
Presidente Gabriel Boric cumpla su 
palabra y que lo anunciado por él 
no sea una promesa más incumpli-
da del gobierno.

8  jueves 22 de agosto de 2024, Punta Arenas

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

22/08/2024
    $100.805
  $1.035.072
  $1.035.072

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

      66.983
      20.174
      19.138
       9,74%

Sección:
Frecuencia:

OPINION
0

Pág: 8


